



## Pour en savoir plus

### **Le Tétrasyre *Tetrao tetrix***

Appelé aussi petit tétras ou coq de bruyère

Effectifs estimés

**DRÔME** : de l'ordre de la centaine de coqs.

**France** : de l'ordre de 8 à 11 000 coqs adultes (moins de 10 % de l'effectif européen...).

**Rhône-Alpes** : probablement 80 % de la population française.

Tendance évolutive 1970-2003

**France** : légère réduction de l'aire de distribution dans les deux dernières décennies (après un déclin probablement plus marqué dans les années 60-70). « *Déclin des effectifs (plus ou moins marqué) sur l'ensemble des massifs* » (OGM\* 2000) ; on estime ce déclin des effectifs à 20-50% depuis les années 70.

**Rhône-Alpes** : (Voir France)

**DRÔME** : déclin (distribution et effectifs) déjà sensible depuis le milieu des années 70. Réduction progressive de l'aire de distribution par le sud et l'ouest de l'aire de répartition drômoise. Réduction concomitante des effectifs sur l'ensemble des 23 sites suivis depuis 1973. La réduction de l'aire de distribution drômoise (Superficie occupée régulièrement par le tétras lyre) depuis le milieu des années 70 est de l'ordre de 50%. La réduction des effectifs pourrait dépasser 60-70%, pour la même période.

*Quelques exemples sur 4 des sites de référence suivis depuis les années 70 par le CORA Drôme.*

- Les comptages de coqs chanteurs à Ambel (Vercors, R. Mathieu et coll., CORA Drôme) au printemps 1977 donnaient 12 chanteurs sur 500 hectares ; aujourd'hui le tétras lyre est sporadique sur Ambel et il faut compter plus de 1000 hectares sur les Hauts Plateaux du Vercors pour entendre le même nombre de mâles chanteurs.

- 6 chanteurs entendus à la fin des années 70 depuis la bergerie de Peyrerouge (Hauts Plateaux du Vercors, Y. Bertrand, CORA Drôme) ; aujourd'hui : 1 à 2 chanteurs. Des comptages annuels depuis 1993 montrent une régression nette sur les secteurs de Glandasse Sud et Ouest (G. David - CORA Drôme).

- 5 chanteurs réguliers sur la montagne d'Angèle (limite Diois-Baronnies) en 96/97 ; plus aucun chanteur entendu depuis 2000.

- Jusqu'à 5 chanteurs entendus depuis le Sapey (Montagne d'Aucelon) au milieu des années 70, aujourd'hui sa présence est sporadique sur la même montagne...

### **Statut de conservation dans la Drôme**

**Statut défavorable ; en voie d'extinction au sud de la rivière Drôme après trente années de déclin régulier ; vulnérable à très vulnérable au nord de la Rivière Drôme.**

Population en marge. Mis à part le noyau du Haut-Buëch, la majeure partie de la population drômoise est isolée du noyau alpin par les vallées de l'Isère, du Drac et du Buëch—, limite extrême, occidentale de l'aire de distribution.

*« Le tétras lyre n'est pas au seuil de l'extinction dans les Alpes françaises mais les quelques clignotants dont nous disposons sont presque tous à l'orange, voire localement au rouge. Son statut se dégrade ! » (OGM, novembre 2000).*

\*OGM = Observatoire des Galliformes de Montagne